

La importancia del diagnóstico precoz.  
Presentación de un caso clínico.

Autor: M.V. Alberto E. Zuchino -Veterinaria Mundo Animal. Posadas

Recientemente tuve una serie de casos con signos clínicos similares.

Mi labor está focalizada a animales de compañía, de modo que los casos referidos son de perros, coincidentemente pequeños, que habitan el interior, por lo tanto con un alto grado de "humanización" y por ende muy observados por sus propietarios, lo cual contribuye a una buena anamnesis pero también, muchas veces nos genera un "trabajo extra".

Voy a referirme en particular al caso más relevante puesto que fue el que más signos aportó.

La paciente se llama "mini", mestiza, hembra, esterilizada, de 10 años, peso: 6 kg. Convive con 2 perras más grandes de tamaño pero menores de edad, siendo "mini" la dominante!!! Las tres habitan el patio de la casa y duermen en una galería respetando cada una su lugar.

De repente, el día 31/7/14 la encontraron acostada, sin poder levantar la cabeza, ni emitir ladridos (habitual en ella). Al examen, intento pararla y manifiesta incoordinación motriz de los 4 miembros, sus ojos seguían mis movimientos pero "no pudo erguirse." Inapetencia de 12 hs. Auscultación: normal. Temperatura: normal. Sensibilidad: normal. Reflejos generales: escasos a nulos. Mucosas: normales.

Pensé que podía ser un trauma pero por su edad y temperamento quise determinar sus perfiles de laboratorio. Por ello solicité rutina completa con la colega Carola Vassiliades y RX de columna cervical y toraco-lumbar, con el colega José Horrisberger.

El laboratorio no arrojó ningún dato anormal, pero la rx fue contundente!!! Eje de columna cervical alterado a nivel de c4 y c5, entre c5 y c6 y entre c6 y c7, lo cual es compatible con inestabilidad cervical o espondilo-listesis cervical.



En 24 hs la paciente estaba totalmente postrada, en estado espástico de sus 4 miembros, sin poder alimentarse ni beber. Tampoco cumplir otras funciones vitales.

Inicié tratamiento con Rimadyl: 25 mg c/12 hs y Sosten cg inyectable c/24 hs que luego pasé a oral por 30 días, además vitaminas del grupo B. Venoclisis de sol. fisiológica las primeras 24 hs.

Consulté a la colega Eneide Gonzalez, especialista en rehabilitación y fisioterapia veterinaria.

Rápidamente, en 36 hs de detectado el problema, Eneide iniciaba la 1º sesión rehabilitante aplicando magnetoterapia y ultrasonido.. ....para la 3º visita " mini" comenzó a pararse sola.

De ahí en más todo fue evolución favorable. Cumplimos 10 sesiones y muy pocos días de aines.

Para los 35 días, "mini" ya caminaba con escasas secuelas: perdiendo el equilibrio cuando giraba de golpe sobre su eje y volvió a ser la dominante de siempre.

Dos meses y medio después, sube y baja unas escalinatas de tres peldaños con normalidad, quedando como única secuela la pérdida de equilibrio al girar el cuerpo.

Los otros casos a los que hice mención, fueron similares en localización de lesión "listesis cervical" pero sin signos neurológicos, con lo cual la rehabilitación kinésica fue suficiente para desinflamar y evitar los aines. Recetando únicamente Sosten cg oral por 60 días inicialmente.

También con recuperación satisfactoria y lo mejor: sin secuelas!!!

En resumen, en el caso referido participamos 4 profesionales. Lógicamente no siempre es posible la interacción por cuestiones presupuestarias, pero el "no" ya lo tenemos, entonces con pedir no perdemos nada. En todo caso hay mucho por ganar!!. Cada caso nos deja un aprendizaje y ninguno es igual a otro.

Conclusión: debemos ser expeditivos a la hora de solicitar exámenes y prácticas complementarias ya que la "oscuridad" de la clínica muchas veces no deja que seamos objetivos. Una demora en el inicio del tratamiento puede ser irreversible, incluso iatrogénico. Tomemos conciencia de lo que esto significa!!!

El propietario recurre a uno y nos debemos a esa confianza.

Como siempre decimos: no pensemos en el bolsillo del cliente o dueño del paciente. Nuestro trabajo debe fundarse en el conocimiento pero también en la seguridad de nuestros actos y con ello, crecerá nuestro prestigio!!!

La interconsulta oportuna y el trabajo en equipo está creciendo entre nosotros. Nuestra profesión ya cuenta con numerosos especialistas en la provincia. Sepamos usarlos!!!! En beneficio de todos y por una mejor calidad de vida de nuestros pacientes!!!